



MEDICINA HUMANA

Nombre de alumno: Jhonatan Sanchez Chanona

Doctor: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: "Teorías de Sistemas"

Materia: Interculturalidad y Salud I

Grado: 1

Grupo: "B"

Comitán de Domínguez Chiapas a 5 de noviembre de 2020.

LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS.

Entendemos por sistema un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin de manera sinérgica. Todos los sistemas de atención Salud, independientemente de si son convencionales, tradicionales, o alternativos-complementarios, poseen los siguientes elementos:

Procedimiento terapéuticos, cuerpo de terapeutas, comprensión de la causalidad, Modelo de prevención, nosología, procedimiento diagnóstico, esto va dirigido a la cosmovisión, que es el eje que da sustento, cohesión y sentido al sistema de atención a la salud. De esta manera cada sistema médico posee de manera articulada una forma de entender la salud y la enfermedad, una explicación sobre la causa de las enfermedades. Este modelo sistémico aporta elementos valiosos para comprender el sistema y sus partes, agrupa de una manera natural y conceptual, lo que facilita visualizar las diferentes interrelaciones, y apoya la comparación entre los sistemas, posibilitando el enriquecimiento intercultural, una articulación complementaria integrativa sinérgica y el posicionamiento de cada sistema.

La medicina alopática, se presenta como un sistema complejo que engloba un conjunto amplio de prácticas de tipo preventivo, terapéutico y rehabilitatorio, que tiene en común el reconocimiento de un modelo médico oficial. El sistema

médico occidental es fruto de muchos siglos de evolución Europea, que se puede rastrear desde la cultura griega clásica. Existen dos tendencias medicas diferentes: la primera derivada de Higiya, de donde proviene la palabra higiene y la otra derivado de Esculapio y Panacea. La primera considerava a la salud "el atributo positivo al cual los hombres tienen derecho si gobiernan sus vidas sabiamente. La segunda tendencia, que personificó más tarde Hipócrates en el siglo IV antes de Cristo, proclamaba que el papel primordial del médico, es tratar enfermedades, restaurar la salud y corregir toda imperfección causada por los accidentes del nacimiento o la vida. Esta concepción dominante fue continuada por Galeno, cuya teoría sobre los humanos fue predominante durante más de dos mil años. En el siglo XIV, se inicio una corriente científica racional con los descubrimientos de anatomía, fisiología y patología. Esta teoría microbiológica, destacaba que cada enfermedad tenia un agente causal. Esto dio lugar al desarrollo de un sistema de representación, que enfoca el fenomeno salud-enfermedad con un peso preponderante en lo biológico, individual y terapéutico. El hospital paso a ser el icono de la práctica médica, siendo las prácticas hospitalarias de tercer nivel y las superespecialidades el simbolo de la "mejor" medicina. Este modelo médico brindó una serie de frutos importantes con respecto a avances científico-tecnológicos que impactaron en la disminución y control de ciertas enfermedades. Definimos a la medicina

Tradicional como un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han acumulado a través de su historia. En segundo lugar, este sistema médico tradicional, fundamentado en una cosmovisión de origen indígena a lo largo de la historia ha funcionado como "madre" incorporando y ordenando elementos de otras culturas a su propio sistema. De esta manera cada cultura incorpora elementos de otras con las que van interactuando, pero estos elementos se ordenan en torno a la misma cosmovisión inicial con la que se valora el mundo. La medicina tradicional indígena utiliza plantas de origen europeo como el romero y la albahaca, y africano como la sábila, pero los incorpora en la visión fría y caliente con la que tipifica a las plantas, designándoles una de estas dos características. La salud se entiende como un estado dinámico de equilibrio interno entre fuerzas frías y calientes que afectan el cuerpo, la mente y el espíritu, que devienen de un universo que posee una capa superior caliente y una parte inferior fría. Todas las causas de enfermedad, pueden ser producidas por el propio organismo, por su familia, por la comunidad, por la naturaleza y por las divinidades. De esta manera, la salud es el resultado de la transgresión de esas leyes, lo cual rompe el estado de armonía con la divinidad, la naturaleza, su comunidad, su familia y su propio organismo.

Estrategia de la OMS sobre Medicina Tradicional 2002-2005. Organización Mundial de la Salud. Ginebra. "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS Dirección General de Planeación y Desarrollo En Salud DGPLADES recuperado 04 de Noviembre del 2020
http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf